

EL ANTI IMPERIALISMO 200 AÑOS DESPUÉS DE LA DOCTRINA MONROE

MUY BUENAS TARDES A TODOS LOS PRESENTES, DOCTORES, MAESTROS, ORGANIZADORES DE ESTE GRAN CONGRESO ANUAL DE LA AMEI, AL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD ANÁHUAC, ANFITRIÓN DE ESTA EDICIÓN, A LOS ALUMNOS QUE NOS ACOMPAÑAN DE LAS DIFERENTES UNIVERSIDADES DE NUESTRO PAÍS.

TENGO A BIEN AGRADECER LA INVITACIÓN DE LA ASOCIACIÓN MEXICANA DE ESTUDIOS INTERNACIONALES Y EN ESPECIAL AL DOCTOR RAFAEL VELAZQUEZ, QUIEN FUE MI MAESTRO EN LA UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO Y ME ANIMO A PARTICIPAR COMO PONENTE.

EXPONDRÉ ANTE USTEDES Y LOS MEJORES ESPECIALISTAS EN LAS RELACIONES INTERNACIONALES Y TEMAS DE COYUNTURA POLÍTICA MUNDIAL, EL TEMA DEL ANTI IMPERIALISMO 200 AÑOS DESPUÉS DE LA DOCTRINA MONROE.

LA DOCTRINA MONROE, FUE ELABORADA EN 1823 EN ESTADOS UNIDOS, POR JHON QUINCY ADAMS Y ATRIBUIDA AL PRESIDENTE JAMES MONROE. DICHA DOCTRINA, ESTABLECE QUE CUALQUIER INTERVENCIÓN DE LOS EUROPEOS EN AMERICA, SERIA VISTA COMO UN ACTO DE AGRESIÓN QUE REQUERÍA LA INTERVENCIÓN DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA. ESTA DOCTRINA CONSTITUYÓ UN MOMENTO DECISIVO EN LA POLÍTICA EXTERIOR DE LOS ESTADOS UNIDOS Y FUE CONSIDERADA COMO LA PROCLAMACIÓN DE ESTE PAÍS DE SU OPOSICIÓN AL COLONIALISMO ANTE LA AMENAZA DE LAS MONARQUÍAS EN EUROPA Y LA SANTA ALIANZA TRAS LA GUERRAS NAPOLEÓNICAS.

PERO EN SI, LA DOCTRINA MONROE ERA BÁSICAMENTE EL INICIO DEL CONTROL DE LOS ESTADOS UNIDOS DE NORTEAMÉRICA, DE TODOS Y CADA UNO DE LOS PUEBLOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE.

SIN EMBARGO, A 200 AÑOS DE AQUELLA PROMULGACIÓN QUE BUSCABA SOMETER A LOS PUEBLOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, BAJO CUALQUIER PRETEXTO DE INTERVENCIÓN, HOY, MUCHOS PENSARÍAN QUE SE HA QUEDADO EN EL OLVIDO O SE HA HECHO OBSOLETA O PEOR AÚN, PENSAR SI A ESTADOS UNIDOS AUN LE INTERESA EL DOMINIO O EL CONTROL SOBRE NUESTRA ZONA.

HACIENDO UN PEQUEÑO RECUENTO, A FINALES DEL MES DE JUNIO Y PRINCIPIOS DEL MES DE JULIO DE ESTE 2023, TUVE LA FORTUNA DE ASISTIR AL FORO DE SAO PAULO, DONDE SE CONGREGARON MIEMBROS DE DIVERSOS PAÍSES FUNDADORES, TALES COMO DE CUBA, BRASIL, URUGUAY, VENEZUELA, BOLIVIA ENTRE OTROS MIEMBROS Y QUE UNA DE LAS CARACTERÍSTICAS DE TODOS ES SER PARTIDOS DE IZQUIERDA O SOCIALISTAS EN AMÉRICA LATINA. AHI, EL DOCTOR, HISTORIADOR, ACADÉMICO, POLÍTICO Y ENSAYISTA CUBANO, ELIER RAMIREZ CAÑEDO, HABÍA PARA MI, DADO LA MEJOR PONENCIA SOBRE EL BICENTENARIO DE LA DOCTRINA MONROE, SOBRE SU HISTORIA Y EL PRESENTE.

LA HISTORIA DE LA DOCTRINA MONROE, EXPRESADA POR EL DOCTOR ELIER RAMIREZ CAÑEDO, SE ME HIZO MÁS QUE INTERESANTE, FÁCIL DE ENTENDER Y DE COMPRENDER SU OBJETIVO FUNDAMENTAL DE LOS ESTADOS UNIDOS DE NORTEAMÉRICA POR EL DOMINIO DE NUESTROS PUEBLOS LATINOAMERICANOS Y DEL CARIBE DESDE 1823.

PERO EL PRESENTE FUE LA MANERA MÁS PRECISA DE SABER QUE HOY LA DOCTRINA MONROE ESTÁ MÁS VIVA QUE NUNCA PARA LOS NORTEAMERICANOS.

HOY, LA PRESENCIA DE PAÍSES EUROPEOS Y ASIÁTICOS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, SON LA MAYOR AMENAZA PARA EL GOBIERNO NORTEAMERICANO. LA DIVERSIFICACIÓN DE LA ECONOMÍA EN NUESTRA REGIÓN, A TRAVÉS DE LA INVERSIÓN

EXTRANJERA, EL COMERCIO INTERNACIONAL Y LOS NUEVOS MERCADOS EMERGENTES, SIGNIFICA UN RIESGO DE DOMINIO PARA LOS ESTADOS UNIDOS. ES POR ELLO QUE AL MENCIONAR EL DOCTOR CUBANO, QUE LA JEFA DEL COMANDO SUR DE LOS ESTADOS UNIDOS, LAURA RICHARSON, EN UNA CONVERSACIÓN CON EL THINK TANK, ATLANTIC COUNCIL, HABÍA EXPRESADO QUE DEBIDO A LA PRESENCIA DE RUSIA Y DE CHINA EN LA REGIÓN Y QUE DEBIDO A LOS RECURSOS NATURALES QUE SE ENCUENTRAN EN ESTA, ERA DE SU INTERÉS PARA ESTADOS UNIDOS Y QUE ADEMÁS ERA UN TEMA DE SEGURIDAD NACIONAL.

EN ESE MOMENTO REALICE UN REPASO POR AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE SOBRE ALGUNOS ELEMENTOS BÁSICOS DE ESTA REGIÓN, POR LOS CUALES TAL VEZ PUDIERA SER DEL INTERÉS DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.

1.-DENTRO DE LAS 5 ECONOMÍAS MÁS IMPORTANTES EN AMÉRICA LATINA, TENEMOS A BRASIL, MÉXICO, ARGENTINA, COLOMBIA Y CHILE.

2.- MÉXICO Y BRASIL SE MANTIENEN DENTRO DE LAS PRINCIPALES 20 ECONOMÍAS DEL MUNDO.

3.- EL 60% DEL LITIO EN EL MUNDO, SE ENCUENTRA EN BOLIVIA, ARGENTINA Y CHILE.

4.- VENEZUELA MANTIENE SU FORTALEZA CON SUS ENORMES RECURSOS COMO EL PETRÓLEO, COBRE Y ORO.

5.- SE TIENE A LO QUE LLAMAN LOS PULMONES DEL MUNDO, EL AMAZONAS.

6.- Y SE TIENE TAMBIÉN EN LA REGIÓN, EL 31% DEL AGUA DULCE DEL MUNDO.

7.- EL CRECIMIENTO ACELERADO DEL SECTOR TURÍSTICO EN EL CARIBE, ASÍ COMO SUS RIQUEZAS DE DIVERSOS PRODUCTOS COMO LA CAÑA DE AZÚCAR, EL MAÍZ, HIERRO, ESTAÑO, ORO, LA BAUXITA, EL PETRÓLEO, EL ALUMINIO, LA PLATA, LA SAL Y EL TITANIO POR MENCIONAR LOS MÁS IMPORTANTES.

8.- EL POSICIONAMIENTO DE BRASIL Y CRECIMIENTO ECONÓMICO EN LA REGIÓN, A LA LLEGADA DE LULA DA SILVA DE NUEVO AL PODER.

9.- LA PENETRACIÓN DE RUSIA Y CHINA EN EL ÁMBITO COMERCIAL EN AMÉRICA LATINA Y LA BÚSQUEDA DE NUEVOS MERCADOS.

10.- LA CONFORMACIÓN DE LOS BRICS, DONDE BRASIL, RUSIA, LA INDIA, CHINA Y SUDÁFRICA SON COMO UNA AMENAZA COMERCIAL EN LA REGIÓN PARA EL IMPERIO YANKEE Y EN LA CUAL SE PRETENDE QUE EN EL 2024 SE SUMEN ARGENTINA, EGIPTO, ETIOPÍA, ARABIA SAUDITA, IRÁN Y EMIRATOS ÁRABES UNIDOS.

11.- Y EL CRECIMIENTO DE MOVIMIENTOS DE IZQUIERDA Y PROGRESISTAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE;

HACEN POR SUPUESTO QUE LOS ESTADOS UNIDOS MIREN FIJAMENTE LA REGIÓN, PARA DESEMPOLVAR UNA DOCTRINA QUE NUNCA A DEJADO DE BUSCAR EL OBJETIVO DE DOMINIO DE ESTA ZONA, BAJO DIVERSAS ESTRATEGIAS, COMO LAS COMERCIALES, TECNOLÓGICAS, POLÍTICAS, ETCÉTERA.

ES POR ELLO QUE PENSAR QUE EXISTA UN MOVIMIENTO ANTI IMPERIALISTA QUE PONGA EN JAQUE A LA POTENCIA ESTADOUNIDENSE, 200 AÑOS DESPUÉS DE LA DOCTRINA MONROE, ES AÚN MUY DIFÍCIL QUE SUCEDA.

Y LO ES, POR QUE ESTADOS UNIDOS, A PESAR DE LA COMPETITIVIDAD COMERCIAL CON CHINA, LA POLÍTICA CON RUSIA Y LA DIVERSIFICACIÓN COMERCIAL DE REGIONES ASIÁTICAS Y DEL PACIFICO CON REGIONES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, SIGUE SIENDO EL PAÍS CON MÁS INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA O INDIRECTA EN LOS PRINCIPALES PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE.

POR LO TANTO LA DOCTRINA MONROE A 200 AÑOS DESPUÉS PIENSO QUE CON NUEVAS ESTRATEGIAS Y POLÍTICAS DE DOMINIO, SEGUIRÁ ESTANDO PRESENTE EN NUESTRA REGIÓN.

MUCHAS GRACIAS.